

- La JICA en Tunisie : Un demi-siècle de coopération et d'amitié
- Visite de Mme Katsura Miyazaki, Vice-présidente Exécutive Senior de la JICA en Tunisie
- AKAC 2024 : L'expertise tunisienne rayonne en Afrique
- Transport urbain : Un plan directeur est en cours d'élaboration
- News
- Fête du Japon : 9 Février 2025

La JICA en Tunisie : Un demi-siècle de coopération et d'amitié



Par Mme Miyata Mayumi, Représentante Résidente de la JICA en Tunisie

L'année 2025 marque la célébration du 50ème anniversaire de la JICA en Tunisie. Depuis l'arrivée du premier volontaire japonais en 1975 et le lancement du premier projet de coopération technique en 1978, la JICA a œuvré à accompagner le développement socio-économique de la Tunisie et à être à l'avant-garde des priorités économiques du pays.

Energie, eau, agriculture, pêche, industrie, infrastructure et santé sont parmi les secteurs clés qui ont bénéficié de l'appui de la JICA à travers des projets de coopération technique, dons et prêts en yen. A ce jour, la JICA a accordé un montant de 7,2 milliards de dinars de prêts en yen. Jusqu'à 2022, 774 millions de dinars ont été déboursés sous forme de dons et coopération technique.

L'accueil de la TICAD 8 en 2022 a démontré la profondeur des relations tuniso-japonaises, ainsi que la volonté de la Tunisie de contribuer au développement du continent africain en partenariat avec le Japon. En effet, la coopération triangulaire a également été l'un des axes sur lequel la JICA a longtemps capitalisé dans son partenariat avec les autorités tunisiennes. Cette action a débuté dans le domaine de la santé reproductive et s'est étendue à divers domaines, tels que la pêche et la gestion des déchets.

En plus de la coopération économique, l'activité des volontaires est un axe prioritaire des activités de la JICA. Jusqu'à ce jour, 532 volontaires japonais ont été actifs en Tunisie dans différentes régions du pays. Ils ont contribué

avec leur expertise dans l'appui des organisations hôtes dans le sport, la jeunesse, la musique, l'architecture, l'infirmerie, la kinésithérapie, l'apprentissage de la langue japonaise, etc.

La JICA œuvre aussi à faire bénéficier les jeunes et les cadres tunisiens d'opportunités d'études et de stages au Japon à travers deux programmes de formation : KCCP (Knowledge and Co-Creation programme), lancé en 1976 en Tunisie, faisant bénéficier les cadres et les entrepreneurs d'offres de stages dans des entreprises japonaises ; et ABE Initiative, lancé en 2014 en Tunisie, pour poursuivre leurs études de masters dans des Universités japonaises de renommée. Jusqu'à 2024, 1842 étudiants et cadres tunisiens ont pu poursuivre ces deux programmes. La JICA compte ainsi fructifier davantage les résultats d'un demi-siècle de coopération et d'amitié. Plusieurs projets ont été lancés en fin 2024 dans les domaines du transport, santé, industrie, eau, assainissement, etc.

Appui de la JICA en chiffres depuis 1975

- 755 experts japonais envoyés
- Longueur totale des autoroutes construites : **134 km**
- Capacité totale de l'alimentation électrique installée : **790 MW**, y compris la centrale électrique de Radès
- Accès à l'eau : plus de **10 millions** de personnes
- Approvisionnement en eau : **42 mille** exploitations agricoles
- Surface totale des zones irriguées : **68585** hectares

Visite officielle de Mme Katsura Miyazaki, Vice-présidente exécutive senior de la JICA

Effectuée en novembre 2024, la visite a été l'occasion de prendre connaissance des activités de la JICA en Tunisie et de rencontrer de hauts responsables dans le Gouvernement tunisien. Les discussions ont porté sur les moyens de renforcer davantage le partenariat tuniso-japonais et de collaborer dans de nouveaux projets de coopération.

Mme Miyazaki a aussi saisi l'occasion pour visiter des sites de projets financés par la JICA tels que le pont de Radès-La Goulette, la Centrale Electrique de Radès et le projet d'Amélioration de la desserte en eau dans les milieux urbains; où elle a pris connaissance de leur impact socio-économique sur la vie des citoyens



G à D : Mme Katsura Miyazaki, S.E.M Mohamed Ali Nafti, Ministre des Affaires Etrangères et S.E.M Osuga Takeshi, Ambassadeur du Japon en Tunisie

AKAC 2024 en Tunisie : L'expertise tunisienne rayonne en Afrique

La conférence annuelle Kaizen Afrique "AKAC 2024" s'est déroulée du 28 au 29 octobre 2025 en Tunisie. Organisée par la JICA en collaboration avec l'Agence de Développement de l'Union Africaine "AUDA-NAPAD" et le Ministère de l'Industrie, des Mines et de l'Energie, elle a rassemblé plus de 70 représentants de 23 pays et une centaine de participants tunisiens.

C'était une occasion pour l'échange d'expertise entre les différents participants sur l'application et la dissémination de l'approche Kaizen en Afrique. En Tunisie, la dynamique d'adoption de cette approche a été lancée depuis 2006 dans le secteur de l'industrie, avec l'objectif d'améliorer la qualité et la productivité dans les entreprises tunisiennes. Deux phases du projet Kaizen en Tunisie ont été déjà achevés, permettant de former environ 100 formateurs Kaizen et d'assister plus de 150 entreprises à l'adoption de ce concept. La troisième phase du projet vient d'être lancée, visant à renforcer et élargir la dissémination du concept Kaizen en Tunisie et à promouvoir l'exportation de l'expertise tunisienne en la matière en Afrique.



Remise des prix Kaizen en Afrique. Deux entreprises tunisiennes primées.

Transport urbain : Elaboration en cours d'un Plan Directeur pour la mobilité urbaine



Le projet d'élaboration d'un Plan Directeur pour la Mobilité urbaine dans le Grand Tunis a été lancé le 16 octobre 2024 avec la signature du Compte rendu de discussions entre l'Agence d'Urbanisme du Grand Tunis (AUGT) et l'Agence Japonaise de Coopération Internationale en présence de M. Mongi Arfaoui, Directeur Général de l'AUGT et Mme Miyata Mayumi, Représentante Résidente de la JICA en Tunisie.

D'une durée de trois ans, le projet vise à développer un Plan Directeur pour la mobilité urbaine dans le Grand Tunis et à renforcer les capacités des institutions concernées par la

mise à jour et le suivi de ce plan. Une base de données sera également élaborée afin de mieux identifier les actions à entreprendre pour améliorer le secteur du transport urbain dans le Grand Tunis, notamment à travers la mise à jour des données relatives au trafic, à la planification des routes, des voiries urbaines et des transports publics, à la gestion de la mobilité, etc.

L'hôpital El Matri, primé par le premier prix Kaizen



En octobre 2024, 3 structures sanitaires publiques ont été primées comme structures modèles pour l'application du concept "KAIZEN" : l'Hôpital Régional El Matri, le Centre Intermédiaire de Sidi Thabet et le Centre National de Transfusion Sanguine. Un succès réalisé grâce à l'appui de la JICA au Ministère de la santé dans le cadre du projet d'amélioration de la gestion des hôpitaux et des services de santé publique en Tunisie.

Formation en technologies médicales : l'expertise tunisienne au profit de l'Afrique



18 participants de 8 pays africains francophones ont participé en octobre 2024 à une formation des formateurs sur "les techniques avancées de maintenance et de contrôle qualité du matériel du bloc opératoire et des salles de réanimation" organisé à la Cité des Sciences par l'Institut Supérieur des Technologies Médicales de Tunis en collaboration étroite avec la JICA et assurée par des formateurs tunisiens.

L'Ambassadeur du Japon présente l'expérience japonaise de développement à l'ENA



S.E.M. Osuga Takeshi, Ambassadeur du Japon en Tunisie, a présenté, le 20 décembre 2024, une conférence sur le thème "le Japon après la seconde guerre mondiale : ses politiques étrangères pour promouvoir le développement et la sécurité humaine". Elle fait partie de la série de conférences "JICA Chair" présentées par d'éminents professeurs et experts japonais, pour développer les connaissances des étudiants des Universités partenaires dans plusieurs thématiques liées à l'expérience de développement du Japon : histoire, économie, industrie, finance, etc.

Soyez au Rendez-vous ! Fête du Japon le 9 février 2025

L'Ambassade du Japon en Tunisie organise le 9 février 2025 à la Cité de la Culture, la Fête du Japon. La JICA sera présente également pour célébrer le 50ème anniversaire de sa présence en Tunisie en compagnie de ses volontaires qui vont présenter leurs activités de danse, musique, théâtre, origami, concours de langue japonaise, etc.